

# EL BIEN PÚBLICO

AÑO XXI

Mahon, Miércoles 15 de Junio de 1892

Núm. 5.828

OFICINAS

Bastion, 39

PRECIO DE SUSCRIPCION 1.50 PESETAS AL MES

## LOS HABLADORES Y LAS ECONOMIAS

Ha dicho un poeta que España es la patria del amor y de las flores. Con perdón del vate, mas exacto hubiera sido decir que es nuestra tierra el país de la oratoria.

Aquí casi casi acontece lo que, al decir de Juvenal, sucedía en el antiguo Egipto: hasta en los huertos nacen oradores. No hay ayuntamiento, ni corporacion provincial, ni círculo de recreo, ni asociacion, por insignificante que sea, en donde, cada lunes y cada martes, no se entablen largos debates, con sus incidentes más ó menos personales.

¿Se reúne media docena de personas para almorzar en agradable compañía...? Pues ya se sabe: «llegado el momento del Champagne,» como dicen los revisteros de fiestas gastronómicas, pónese en pié uno de los comensales, y extendiendo el brazo derecho y con la copa del espumoso vino en la mano; lanza la consabida frase de «¡Ah, señores!», y después de ella, la elocuente «improvisacion» que ha estado preparando desde el anuncio de la comilona. Después del discurso con que se inician los brindis, siguen otros, hasta que pone fin á todo aquel «derroche de ingenio» y de elocuencia el encargado de resumirlos, el cual generalmente, ni resume ni brinda, pero en cambio aprovecha la ocasion para soltar la voz á razones sin razon, envueltas en tropos de similor ó en flores de trapo.

En «meetings», en conferencias, en juntas se habla por los codos con motivo y sin motivo, como aconsejaba San Pablo que se predicase la doctrina divina.

Pero donde la oratoria llega á los límites de lo intolerable es en el Congreso. En aquel templo de las leyes, los alumnos de la Caliope parlamentaria, como elegantemente diría el Sr. Fernandez y Gonzalez, se despachan á su gusto. Diputado hay que, al apoyar un proyecto de ley para una carretera de cuatro kilómetros, pronuncia un discurso de dos horas. Cuando se trata de una cuestion politica, el debate dura semanas y hasta meses; y cuando un orador de la clase de los económicos se lanza á la arena parlamentaria, ganoso del lauro de la elocuencia... ¡oh! entonces ganan de seguro el cielo los padres de la patria que tienen la paciencia de escucharle.

Y no es que censuremos nosotros que se hable en el Congreso. Ya sabemos lo que quiere decir sistema parlamentario, y aunque no somos de los que mas confianza tienen en los buenos efectos de aquel aforismo «de la discusion sale la luz,» comprendemos que, bien ó mal, de la discusion salen las leyes. Pero esto no impone que lamentemos lo inacabable de esas discusiones, lo kilométrico de los discursos y lo estéril de ese farrago de tópico con que se involucran, mas que esclarecen, las cuestiones politicas.

¡Quien no recuerda con espanto los fatigosos discursos del señor de Tal, las homilias del señor de Cual, la soperifera elocuencia de tantos oradores incansables como han consumido turnos, tardes y paciencia?

A lo mejor, un «Fulanéz» cualquiera levántase para combatir ó apoyar un artículo del presupuesto. Cubre su escaño de papeles de recortes de periódico, de hojas de aranceles y de notas estadísticas; tose sin ganas; enjúgase la boca para facilitar el movimiento de la lengua, y allá vá la nave, sin que el orador mismo sepa adonde ha de ir á parar. No se contenta con exponer clara y concisamente sus pensamientos ó sus razones, si alguna tiene. La calidad es lo de menos; lo que importa es la cantidad. H y que deslumbrar á la tertulia del boticario de Villatorta ó de la localidad de que el diputado es voz cantante hay que hablar mucho y ajustar el discurso á las diferentes partes que á las oraciones señalaba Quintiliano: Exordio, proposicion, division, subdivision, narracion, confirmacion, refutacion, peroracion y epílogo.

Hay además que mostrar gran erudicion, comparando legislaciones con legislaciones, citar autores de nombres enrevesados, amontonar datos numéricos y hacer la historia de la cuestion que se debate desde el principio del mundo hasta nuestros días.

En tanto la Cámara, casi desierta, parece el templo de la modorra; los diputados seostean en los escaños, los periodistas bosestean en su tribuna y dan cabezadas, y hasta los maceros tienen que hacer esfuerzos inauditos para no caer al suelo, vencidos por el beleño oratorio que esparce la palabra de «Fulanéz» por todos los ámbitos de la Cámara.

Y lo mas curioso de estos discursos es que generalmente van encaminados á proponer economias. No tienen en cuenta los autores de ellos que inconcientemente ó concientemente contribuyen á aumentar los gastos del Congreso. Porque es de advertir que cada pliego del «Diario de las Sesiones» le cuesta al Estado 48 pesetas, y 14 el del «Extracto». De suerte que, sumado el importe de todo lo que se habla de mas en nuestras Cortes, asciende á muchos millares de duros, que quedan enterrados bajo el mazo enorme de tomos «in folio» en los que, para encontrar algo digno de ser leído, es necesario hacer un trabajo parecido al que seria preciso acometer para encontrar una aguja perdida en un pajar.

Si nuestros diputados no sintiesen ese furor parlamentario que vá siendo ya endémico entre nosotros; si se convenciesen de que han pasado los tiempos de esa elocuencia rimbombante y aparatosa que tan de moda estuvo allá por los años del 70 y siguientes, y se penetrasen de que la economia en las palabras es tan conveniente como la economia en los gastos, acaso podría corregirse un vicio de nuestro sistema político, vicio que vá llegando ya al grado de lo insoportable.

Pero esta pretencion nuestra es machacar en hierro frío. Hablar mucho es sinónimo de hablar bien, y el que mas y el que menos de nuestros políticos principiantes, está convencido de que solo por las asperezas de la palabreria se trepa, sino al asiento de la inmortalidad por lo menos á las poltronas ministeriales.—(«De La Epoca.»)

## TORMENTAS

Anteayer 9, á las cinco, descargó sobre Granada una espantosa tormenta, que se prolongó hasta las ocho de la noche.

A las seis menos cuarto cayó abundante pedrisco, que rompió muchos cristales, y después una lluvia torrencial acompañada de espantosos truenos.

El rio Darro adquirió alarmantes proporciones.

Antes de las seis cayó en uno de los paseos inmediatos á la iglesia de Santa Maria una chispa eléctrica, que desgajó un arbol corpulento.

En el puente del Ferrol, término municipal de Cajal, fué sorprendida por la tormenta Ana Martín, de cincuenta y seis años de edad, en union de su nieto Joaquín Vilches.

Ambos se vieron envueltos por una centella que mató al niño é hirió gravemente á la anciana.

Esta, con el susto, perdió el habla.

Su estado es tan grave que no hay esperanzas de conservarla la vida.

En Lérida, una nueva granizada ha destruido casi por completo los sembrados de los pueblos de Almacañas, Alguayre y otros puntos, extendiéndose á las inmediatas comarcas del Alto Aragón.

También en Baeza descargó anteayer 9, de siete á ocho de la mañana, una horrorosa tormenta que asoló por completo los sembrados, viñedos y olivares.

Cayeron muchas chispas eléctricas, una de las cuales incendió el tejado de la catedral.

La chispa cayó por un pilastra del templo, destruyendo el órgano.

Muchas caballerías que estaban en las eras fueron victimas de las descargas eléctricas.

Afortunadamente, no hay que lamentar desgracias personales, pero sí grandes daños causados por el granizo.

## EL ANDARIN VENCEDOR

Paris 9.—El primer andarín de la carrera organizada por el «Petit Journal» llegó esta mañana á Belfort á las 11,25.

Es Ramoge, de quien habló ayer y que anoche, llevaba ya la delantera.

Ha recorrido en 110 horas y cinco minutos los 500 kilómetros que separan á Paris de Belfort.

Como ayer dije está empleado en una de las cuadras de caballos de carrera de Chantilly: la del vizconde de Brisoult. Fué ayuda de Cámara de éste, quien lo estima mucho.

Tiene treinta y cuatro años, es de mediana estatura, seco de carnes y por lo moreno de su piel y por sus facciones, parece un mulato.

Una muchedumbre inmensa llenaba las calles y el camino desde alguna distancia de la ciudad hasta la Casa-Ayuntamiento, meta carrera y donde debían firmar en el registro los andarines á medida que fuesen llegando.

Ramoge fué aclamado incesantemente en medio del mayor entusiasmo. A las puertas del Ayuntamiento le aguardaba el alcalde, quien después de presentarle el registro para que firmase, le ofreció un ramo de flores en medio de aplausos atronadores y le felicitó en un breve discurso.

El vencedor ha llegado á Belfort, conforme había mostrado en toda la carrera sin manifestar el menor cansancio y perfectamente fresco. Los médicos le tomaron el pulso á su llegada y con gran sorpresa encontraron que era normal.

En lo único que descubre Ramoge la terrible caminata que acaba de hacer es en el estado de sus piés, los tiene completamente destruidos.

También ha perdido bastante peso de 59 kilos 600 gramos; al llegar á Belfort habían quedado reducidos á 56 kilos 200 gramos.

Después de sufrir un reconocimiento antropométrico y de ser fotografiado. Ramoge se retiró para cuidarse y para huir de las ovaciones.

## EL SEGUNDO

El segundo andarín llegado á Belfort fué Gonnet, el carnicero, que durante algún tiempo llevó la delantera en la marcha y que en las primeras horas de la madrugada confiaba todavía en alcanzar á Ramoge.

Hizo su entrada en Belfort á las doce y trece de la tarde, 48 minutos después que el vencedor.

Su estado era verdaderamente lamentable é inspiraba lástima.

Al llegar al Ayuntamiento no podía zascarse de pié, y hubo necesidad de darle acto seguido friegas con alcohol alcanforado y un par de vasos de champagne, pues parecía pronto á desmayarse.

Como Ramoge, venía escoltado por un escuadrón de velocipedistas encargados, tanto de cuidar que no hicieran trampas los andarines como de prestarles socorro en caso necesario.

## EL CATEDRÁTICO DUVAL

Mr. Duval, el catedrático del Instituto Rollin, quien durante muchas horas fué tenido por vencedor casi seguro, llegó el noveno á Belfort.

Esto no obstante ha sido muy aclamado, y los profesores de Paris han acordado organizar un banquete en honor suyo.

## LOS DEMÁS ANDARINES

Durante todo el dia no ha cesado de llegar andarines á Belfort.

La gran mesa de ellos es aguardada esta noche y esta madrugada. Aunque la noticia de que los primeros premios están ya ganados, es conocido en todo el camino, los andarines siguen adelante, pues no quieren quedarse sin la medalla conmemorativa ni declararse incapaces de hacer los 500 kilómetros en el plazo fijado.

El público mostraba mucho interés por los militares que tomaban parte en la lucha; pero estos no han hecho gran figura. El primer militar llegado á Belfort ocupó el número 42 en el registro.

Una comision de cuatro oficiales y de dos médicos militares se halla instalada en la Casa-ayuntamiento de Belfort con orden

superior de examinar á los andarines conforme van llegando y de tomar notas sobre su traje, su peso, su estado de salud, sistema de andar, regimen alimenticio durante la marcha, etc.

Las oficinas de «Petit Journal» han estado toda la mañana rodeadas de gente ansiosa por conocer el resultado de la carreras.

Del marsellés que prometió hacer en sesenta y tres horas los 500 kilómetros, no hay la menor noticia.

#### PORMENORES CURIOSOS

De los 850 andarines que salieron de París, muchos de ellos adoptaron, como buenos franceses, trajes vistosos y de fantasía.

Los de punto multicolores abundaban y hubo un individuo que se presentó armado de un quitasol tricolor. Otro llevaba un gran sombrero de paja puntiagudo coronado con un haz de diminutas badderas. No faltó quien se cortara un buentrozito del pantalón para dejar al desnudo las pantorrillas, pretendiendo que así se camina con mas libertad. Eran numerosos los armados de bastones y paraguas á un tiempo y no faltaban tampoco los largos «alpenstocks», cual si se tratase de escalar los Alpes.

Lo que más abundaba era sin embargo, el traje ordinario de lana ó de dril y en cuanto á calzado, los caminantes serios los llevaban recios.

Las poblaciones por donde habian de pasar los andarines han secundado de una manera admirable el pensamiento que inspiraba al concurso. En ninguna de ellas han apagado el alumbrado en toda la noche, las autoridades han estado de guardia permanente, en todas habia dispuesto alimentos, camas y hasta ambulancias para los andarines y la llegada de los primeros de éstos era anunciada al vecindario con cohetes disparados por los vigías apostados al efecto en las alturas.

En muchas partes del camino, cuando el calor era mas recio, salian campesinos al encuentro de los andarines ofreciéndoles gratuitamente vino y cognac, para lo cual iban armados de vasos y botellas.

Los andarines, sin embargo, se han abstenido en su casi totalidad de todo licor. No han bebido mas que Champagne, té y café, huyendo siempre del agua, del vino ordinario y de los licores alcohólicos.

Es la principal regla de higiene observada por ellos.

Los descansos para dormir no han sido generalmente mas que de cuatro horas cada vez.

#### CONGRESO OBRERO

El día siete del actual se inauguraron los trabajos del Congreso internacional de mineros, que, por acuerdo del celebrado en París, habia de reunirse este año en Londres. Celebra sus sesiones en Westminster-Hall.

Tomarán parte en las deliberaciones ochenta delegados, en representacion de doce federaciones y ochocientos mil mineros.

Las principales federaciones representadas son: la federacion británica, que cuenta con 227,000 afiliados; la del Durham, con 75,000; las francesas del Norte, con 18,000; del Paso de Calais, con 35,000; del Tarn, con 22,000, y del Loire, con 25,000; la federacion alemana, con 175 mil la belga, con 100,000, y la de la América del Norte, con 155,000.

Las mas importantes cuestiones que figuran en el orden del día son las siguientes:

1.ª Aprobacion de los estatutos nece-

sarios para crear una federacion internacional de mineros.

2.ª Inspeccion obrera.

3.ª Huelga internacional de mineros para obtener la jornada de ocho horas.

Los delegados franceses votarán en pró de la primera y de la segunda resolucion. Combatirán la tercera todos menos los de la federacion del Loira. También votarán en contra los alemanes, á fin de no ser apresados al regresar á su país. Los belgas votarán en favor de la huelga.

No se conoce cuál será la actitud de los austriacos y norte-americanos. Los ingleses se han negado hasta ahora á votar la huelga internacional, por creer que no están preparados para ella los belgas y los franceses. La decision está en manos de los delegados ingleses, los cuales tendrán considerable mayoría en el Congreso.

Si se acuerda proclamar la huelga general, esta comenzaría en el mes de octubre y se prolongará hasta que los Parlamentos de los Estados representados en el Congreso, voten leyes estableciendo la jornada legal de ocho horas.

Un telegrama de Londres dice que el Congreso internacional de mineros ha votado la limitacion del trabajo subterráneo á ocho horas diarias.

#### Recortes

«La Liga Agraria» publica un buen artículo sobre el «modus vivendi»

Hé aquí algunos de sus párrafos:

«Una inteligencia araucelaria con Francia era una aspiracion general de los productores españoles despues del rompimiento inevitable de Enero. Nuestro principal elemento de riqueza así lo demandaba.

«Esta aspiracion, despues del arreglo, es claro que no es el término; pero ¿qué duda cabe que son las bases preliminares, y bases preliminares honrosas, ventajosísimas, para llegar mañana en excelentes condiciones á un tratado definitivo?»

«Pero este arreglo, ¿se ha hecho ó no se ha hecho en tiempo oportuno? Nosotros creemos que sí; es más, que es el triunfo mayor de la política diplomática del Gobierno.»

Lo mismo creemos nosotros.

Pero bueno es que «La Liga Agraria» lo declare para que se enteren D Venancio, Moret, y sobre todo el Sr. Lopez Puigcerver.

Contrincante del Sr. Gamazo en estos momentos.

De «La Iberia»:

«Ya hemos tenido otra vez en peligro la sociedad.

«Se conoce que Felipe Muñoz ha tenido sucesion allá en Gerona.

«Y, lo que es natural, las autoridades, con el celo...etc., que las distingue, han metido en la cárcel á unos cuantos individuos, han encerrado las tropas en los cuarteles, y se ha puesto á conferenciar en seguida el gobernador civil con el gobernador militar.

«En fin, todo el aparato que el argumento requiere.

«Y nosotros ¡ingratos! sin enterarnos de que los conservadores nos han salvado una vez más.»

Los fusionistas en cambio no se enteraban de hechos como los del 5 de Agosto y 19 de Septiembre hasta que habian ocurrido.

¡Este sí que era un gran sistema de prevision!

Telegrafian de París á «La Correspondencia de España» lo siguiente:

«L'Autorité» dice que el «modus vivendi» es un detestable negocio para Francia.

«La Lanterne», comentando el almuerzo con que el Sr. Cánovas obsequió á M Roustan, dice que el embajador es más español que francés, pues se ha esforzado en hacer caer á su Gobierno en el lazo que hábilmente le tendia el Gobierno español.

«Añade que el Sr. Cánovas debió encargarle que transmitiese su agradecimiento á Mr. Ribot.

«Queremos—dice—que se reconozca el agradecimiento que nos debe el Gobierno de Madrid por haber entregado sin com-

pensacion el mercado francés á los productores españoles.—R.»

Aquí los periodistas de oposicion sostienen en serio otra cosa

Y cuando la sostienen..!

Doblemos la hoja.

Los manifestaciones del progreso moderno en Francia.

Telegrafian de París á «La Correspondencia de España» lo siguiente:

«Despues de la explosion Very, han ocurrido en París y provincias cincuenta y tres incendios, de los cuales corresponden diecinueve á la capital y cinco á Troyes.

«Desde el 20 de Mayo los incendios son más frecuentes y de mayor gravedad.»

París se empeñó en alumbrar con sus «luces» á Europa.

Y, según se vé, lo consigue.

«El cerebro de Europa está casi constantemente ardiendo.

Es lo más á que han podido aspirar los modernos progresistas de la vecina república.

También es de «La Correspondencia de España» el siguiente telegrama de París:

«Durante un «meeting» anarquista celebrado el sábado en el Faubourg Temple fueron presos los hermanos Henris, que enseñando cartuchos de dinamita exclamaban á voz en grito: «¡Estas son nuestras armas!»

En efecto, la dinamita es una de las últimas manifestaciones del progreso moderno.

Que conduce derechamente á la barbarie.

A la barbarie de los pueblos cultos, que es la peor de las barbaries.

## Gacetilla

### LA FIESTA DEL CORPUS

Esta festividad tiene designado para su celebracion el día de Juéves Santo, y esta es la causa de que en dicho día la Iglesia haga un paréntesis, digámoslo así, en el dolor que experimenta en la conmemoracion de la muerte de Cristo y use en la misa el color blanco y se cante en ella el *Gloria in excelsis*.

Deseosa la Iglesia de que los fieles puedan entregarse con todo júbilo á la contemplacion del augusto Sacramento y amorosísimo misterio de la Eucaristia, decidió dedicar otro día del año, estableciendo la festividad del Corpus.

Es indudable que se debe su fundacion al Papa Urbano IV por las años de 1262 á 1264 en que dispuso su observancia; pero este Pontífice la encontró ya establecida en Bélgica, cuando fué nombrado Arceobispo de la Iglesia de Lieja con el nombre de Jacobo Pantaleon, que se llamó en el mundo.

En efecto: en Bélgica la tenia establecida el Obispo Roberto, desde 1246, según afirmaciones del mismo Urbano IV.

Este Papa, deseoso de que la fiesta del Corpus revistiese toda la importancia que merece, pensó mucho cuales habian de ser los oficios que habian de celebrarse en este día, y para ello consultó á Santo Tomás de Aquino y á San Buenaventura, encargando estudiasen el asunto y emitiesen por separado su dictámen, siendo preferido el de Santo Tomás.

Las terribles luchas en que por tal época se hallaban sumidos güelfos y gibelinos fué causa de que desde el primer momento de su institucion no tuviera gran resonancia esta fiesta; pero deseosa la Iglesia de que arraigase entre los cristianos, el Papa Clemente V, se ocupó de ella en el Concilio de Viena en 1311, Concilio célebre entre otras cosas, porque á él asistieron los reyes de Aragon, Francia é Inglaterra.

Cinco años después, el Papa Juan XXII acabó de dar importancia á esta fiesta, disponiendo la Procesion, la octava y la exposicion ó manifiesto del Sacramento y por

su parte los Reyes contribuyeron al mayor esplendor, disponiendo que á las procesiones asistieran en todas partes el elemento oficial y asistiendo ellos mismos en la corte.

En el archivo del Ayuntamiento de Madrid, existe un manuscrito en que se expresan cuantas disposiciones dictó el Rey Felipe V para el ceremonial referente á la procesion.

Esta salía de la parroquia de Santa María la Real de la Almudena, con asistencia de todas las corporaciones civiles y militares, los caballeros de Calatrava, Alcántara, Montesa y Santiago, y todas las órdenes y Comunidades religiosas.

Hasta 1705 se observaba la práctica de que en la tarde de este día empezase la representacion pública de los autos sacramentales, que continuaban siendo públicos durante toda la octava; pero ya en dicho año, el mismo Felipe V ordenó que los gastos de autos públicos se destinasen á las urgentes necesidades de la guerra.

Mañana la parroquial iglesia de Santa María celebrará con gran solemnidad las funciones propias del día, como puede verse en la seccion religiosa que vá inserta en otro lugar del presente número.

A la procesion que saldrá de la misma iglesia á las seis de la tarde asistirá el Ilustrísimo Sr. Obispo y demás Autoridades, Comisiones del Ayuntamiento, de los Cuerpos é Institutos del Ejército y Sociedades religiosas, formando calles las tropas de la guarnicion.

Dicha procesion seguirá el curso que anunciamos ayer, ó sea Plaza de la Constitucion, calle de Isabel II, Plaza San Francisco, calles Frailes, Arraval, Horno, Cifuentes, Moreras, Bastion, Deyá, Plaza Aravaleta, calles Infanta, Anuncivay, Plazas del Príncipe y del Carmen y calles Arravata y Nu va.

En la mañana de hoy ha sido llamado al Juzgado de instruccion el impresor de este periódico, para que manifestase el nombre del director, á causa de una querrela interpuesta contra nuestro diario.

Dícese de público que el querellante es el conocido zorrillista, y periodista antiguo y constante D. Juan J. Rodriguez y Femenias.

Sin embargo, y á pesar de la insistencia con que ha corrido este rumor, tenemos la casi seguridad de que es falso; porque, dados los antecedentes de dicho Sr. Rodriguez, es más que seguro que nos hubiera llamado á otro terreno, más conforme con las frecuentes bravatas de su diario, en el caso, que tampoco puede merecer crédito, de considerarse ofendido en lo más mínimo.

El leuleyo del diario democrático confía, como siempre, en que sus lectores no entienden de leyes, ó quizá él mismo no ha sabido leer la Ley de 26 de Junio de 1890, en que se establece el sufragio universal para las elecciones de Diputados á Cortes.

El artículo 98 dice:

«Toda falta de cumplimiento de las obligaciones y formalidades que esta Ley, ó las disposiciones que se dicten para su ejecucion, impongan á cuantas personas intervengan con carácter oficial en las operaciones electorales, será corregida con una multa de 25 á 1.000 pesetas, en caso de no constituir delito.»

«Art. 99. Serán corregidos además como ordena el artículo anterior:

«Sexto. Los vocales natos y suplentes de las Juntas del Censo que sin justa cau-

»sa no concurren á las sesiones para que fueren convocados, sin haberse excusado oportunamente.»

«Art. 107. La correccion de las infracciones corresponde

»Primero. A los Presidentes del acto ó sesion en que se cometan.

«Art. 108. Los Alcaldes, los Presidentes de Colegio electoral, ó de Juntas de escrutinio y las Juntas municipales no podrán imponer multa que exceda de 100 pesetas.»

Despues de esto, considere el público la buena fé y la ilustracion de los hombres que frecuentan la Redaccion del diario del Sr. Rodriguez.

Terminados los exámenes de prueba de curso en el Seminario Conciliar de esta Diócesis, han venido hoy á esta ciudad los seminaristas naturales de la misma al objeto de pasar las vacaciones en el seno de sus respectivas familias.

Tambien han llegado los Canónigos don Lino Singla y D. Antonio Comelles para asistir al Pontifical que ha de celebrarse mañana en Santa Maria.

Resultando de las noticias comunicadas por el Cónsul de España en Casa Blanca (Marruecos), que la glosopeda se ha desarrollado con carácter epidémico en el ganado vacuno de Tánger y otros puntos de aquel imperio, la Direccion general de Beneficencia y Sanidad ha acordado prohibir la entrada en España del ganado vivo, como igualmente sus carnes y grasas desde el día 15 de los corrientes, é interín exista dicha epizootia en el ganado del mencionado país.

Bajo la direccion de los distinguidos literatos D. Juan Valero y D. Juan de Dios de la Rada y Delgado se publica en Madrid la revista ilustrada titulada «El Centenario», órgano oficial de la Junta directiva encargada de disponer las solemnidades que han de conmemorar el descubrimiento de América.

Reparte á sus suscritores, á contar desde el mes de Abril, cuatro cuadernos mensuales de 48 páginas y una lámina cada uno, además de las ilustraciones viticuladas en el texto. El precio de suscripciones es de 24 pesetas trimestre en provincias y se admiten en Madrid, Direccion de la Revista, Clavel, 2.º principal izquierda, y en esta ciudad en la Imprenta de este periódico calle del Bastion núm. 39.

Pasado mañana se efectuará el relevo del Batallon del Regimiento de Baza que se halla destacado en la fortaleza de Isabel II.

El Cabildo de la Santa Iglesia de Palma ha cursado al Prelado una enérgica protesta contra las economías y aumento del descuento que se ha introducido en el presupuesto de obligaciones eclesiásticas.

La carga que conduce el vapor-correo «Nuevo Mahonés», salido esta tarde para Palma, es la siguiente:

23 cajas queso; 1 id. de vino en botellas; 2 garrafas vino; 48 sacos habas; 40 id. trigo; 2 cajas calzado; 2 bultos pieles; 1 bote; 1 caja ferreteria; 1 id. paraguas algodón; pipería vacía y otros efectos.

En Gracia ha sido descubierta una fábrica de billetes falsos del Banco de España.

El juzgado se incautó de las piedras litográficas, placas, grabados y de gran cantidad de billetes falsos.

Han sido detenidas cuatro personas, una de las cuales acababa de quemar una partida de billetes.

Otras dos se cree sean los autores de la

falsificacion de títulos de la Deuda de Cuba.

Para Palma han sido embarrados hoy en el vapor «Nuevo Mahonés» 30 cabezas ganado vacuno y 43 lanar.

Los velocipistas están de enhorabuena. Un francés, Mr. Rouveyre, ha inventado un nuevo velocipedo, que ha bautizado con el elegante nombre de Cyclideal.

Ya no existen pedales que muevan manivelas. Todo mecanismo queda reemplazado por dos palancas que manobran independientemente la una de la otra.

El asiento es movable automáticamente siguiendo el movimiento del cuerpo. No hay necesidad de que el esfuerzo de las piernas impulse el vehículo.

Con ese nuevo descubrimiento la fatiga causada queda reducida á la mitad de la que hoy causan los bicícos y las bicicletas.

El precio-medio que han obtenido en esta ciudad durante el finido mes de Mayo los artículos que á continuacion se espresan, segun el estado que publica «El Boletín Oficial» de esta provincia, es el siguiente:

Trigo 24'32 pesetas hectólitro.  
Cebada 14 00 id. id.  
Maiz 20 00 id. id.  
Garbanzos 0'53 id. kilogramo.  
Arroz 0'50 id. id.  
Aceite 1'25 id. litro.  
Vino 0 5 id. id.  
Aguardiente 0'75 id. id.  
Carnero 1'50 id. kilogramo.  
Vaca 1'50 id. id.  
Tocino 1 50 id. id.  
Paja de trigo 0 08 id. id.  
Id. de cebada 0 10 id. id.  
El precio máximo de la cebada fué á 14 00 pesetas hectólitro.

Esta tarde han salido para Palma á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés», los siguientes pasajeros:

D. Juan Roig, Juan Bertran, Julio Fajardo, Ramon Dalari, Jo-é Rodas, Bernardo Dias, Francisco Julia y un carabnero.

#### ORDEN DE LA PLAZA DEL DIA 15 DE JUNIO DE 1892

Con motivo de ser mañana la festividad del Santísimo Corpus Christi, las tropas de esta guarnicion vestiran en traje de gala, izándose el P. N. en todos los Edificios militares, y por la Artillería de la Fortaleza de Isabel II se harán las tres salvas prevenidas en la R. O. de 2 de Noviembre de 1891.

Para la procesion que á las 6 de la tarde saldrá de la Iglesia parroquial de Sta. María, cubrirán la carrera los cuerpos de la guarnicion, que formarán sin mochila con la mayor furza posible, asistiendo los rebajados, escribientes, ordenanzas y faluceros libres y las dos compañías del 8.º Bon. de Artillería que están destacadas en la Fortaleza de Isabel II, dejando allí únicamente la gente precisa para el servicio de la batería de salvas.

Los cuerpos saldrán de sus cuarteles á las 5 y media para establecerse en la línea que estará mandada por el Sr. Coronel del Regimiento de Infantería Baza D. Julian Batanero; y partiendo de la Plaza de Santa María, en que apoyará la cabeza el 8.º Bon. de Artillería siguiendo la compañía de Zapadores Minadores y Brigada Topográfica, al mando del primer Jefe de esta; á continuacion el Regimiento de Infantería Baza, prolongará por las calles. Plaza Constitucion, Isabel II, Plaza San Francisco, Frailes, Prieto y Cautels, Cardona, Cifuentes, Moreras, Bastion, D. yá, Plaza Arravaleta, Infanta, Anunciavay, Plaza Príncipe, Arravaleta, y Nueva.

El 8.º Bon. de Artillería de Plaza, con la Música de infantería Baza, formará la escolta de la procesion, como previene el artículo 5.º título 1.º tratado 3.º de las Reales Ordenanzas, apoyando su cabeza á la puerta de la Iglesia y prolongándose por la Plaza hasta la Calle de Isabel II.

Conforme vaya pasando la procesion, las fuerzas que cubren la carrera y no tengan necesidad de volver á cubrir, irán incorporando á la escolta, siguiendo con la procesion hasta su regreso á la Iglesia, reti-

rándose las tropas á sus cuarteles desde la Plaza de dicha Iglesia.

Todos los Sres. Jefes y Oficiales de los cuerpos é Institutos de la guarnicion que no tengan puesto en la formacion, deberán asistir acompañándose á este solemne y religioso acto.

La fuerza que ha de bajar de la Mola lo verificará despues de comido el primer rancho y regresará á su destino terminada la procesion, cuidando la A. M. de que las lanchas necesarias se hallen con la debida oportunidad en los muelles de la Mola y Mahon.—El General Gobernador, Muñoz.

### Seccion Religiosa

#### Santo de hoy

Stos. Modesto y Vito y Sta. Crescencia mártires.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Nazaret en el Cármen.

Mañana, festividad del Señor, ó Corpus Christi, en la parroquial iglesia de Santa Maria se celebra con toda solemnidad, á las 8 Misa y comunion general que dirá el Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo con plática y motetes al órgano; á las 9 y media se descubrirá S. D. M. Tercia solemne y luego la Misa mayor todo con asistencia de nuestro dignísimo Prelado, oficiando el M. I. Licenciado D. Antonio Comellas, dignidad de Maestrescuela y ocupando la cátedra del Espíritu Santo el M. I. Dr. D. Lino Singla, dignidad de Chantre y Secretario de cámara despues se dará la bendicion solemne, luego la Misa última quedando el Señor de manifiesto; á las 4 vísperas solemnes, Completas, Rosario y Estacion, á las 6 saldrá la Procesion de precepto, oficiando de pontifical el Prelado Diocesano, terminando con la Bendicion con el Santísimo Sacramento y Reserva.

Parroquia del Cármen y San Francisco, por la mañana la practica del mes de Junio dedicado al S. Corazon de Jesús, á las 9 y media la Misa mayor con el Señor de manifiesto, y por la tarde vísperas, Rosario, Estacion y Reserva.

Concepcionistas, continúa el Jubileo circular de Cuarenta Horas, estando el Señor de manifiesto desde las 6 hasta las 9 de la mañana practicándose la devocion del mes del Sacratísimo Corazon de Jesús.

Asilo de Huérfanas, á las 6 y media Misa cantada con espicion de S. D. M. en honor de la festividad del Corpus.

Santa María, vienes y sábado, exposicion S. D. M. en la Misa mayor á las 9, y por la tarde en las Vísperas á las 4, despues Santísimo Rosario. En las Concepcionistas por la tarde desde las 6 y media hasta las 8 y media continuando las 40 Horas.

#### Santo de mañana

✠ SS Corpus Christi, Stos. Ferreol y Quirico mártires, S. Aureliano obispo y Sta. Lugarda vírgen.

#### Asociacion de la Vela y Oracion

Se replica á los señores Asociados, se sirvan asistir á la Misa de Comunión, que el jueves próximo festividad del Santísimo Corpus-Christi, celebrará el Rmo. é Ilustrísimo Sr. Obispo, á las 8 de la mañana en la parroquia de Sta. Maria.

Tambien se les replica se sirvan asistir á la procesion que saldrá de dicha parroquia á las 6 de la tarde.

Siendo uno y otro acto propios de la Asociacion, se advierte que deben concurrir á los mismos con el distintivo ó medalla correspondiente.

Mahon 13 Junio de 1892.

La Junta.

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 12.—1 ternero, 182 kilos. Son Tretse Vey; 1 id., 167, Binisefua de Francisco Sogó; 2 carneros, 31, Turnelti de Vigo, y 2 id., 17, Biniparratx Gran.

Día 13.—1 ternero, 144 kilos, Furmet Nou; 1 id., 135, Bintaufa; 1 id., 150, Algendaró Nou; 1 id., 197, Alcaiduset; 1 ternera, 129, Turellonet; 2 carneros, 28, Binisaida de Francisco; 1 id., 18, estancia de Francisco Mercadal; 2 id., 20, Mumpilé; 2 id., 23, Turnelti de Vigo, y 4 id., 58, Biniayet Nou.

Día 14.—1 vaca, 187 kilos, Turret de Dalt; 1 ternero, 162, Son Arruset; 1 id., 73, Algendaró Nou (Ferrerías); 1 id., 77, Rafal Nou; 1 id., 126, Binisaida; 2 carneros, 29, id.; 1 id., 14, estancia de Francisco Mercadal; 1 id., 9, Cugallonet; 3 id., 35, Santa Madrona; 4 id., 37, Cugalló Pe-

tit, y 2 id., 32, 1 de Biniparratx Gran y 1 de Mumpilé.

Para el consumo de la poblacion se han muerto las siguientes aves:

Día 12.—10 gallinas.

Día 13.—4 id.

Día 14.—8 id.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 14.—8 30 n.

Ha estallado una tormenta en Sevilla, quedando inundados los barrios bajos: en algunas calles el agua ha llegado á mas de medio metro de altura.

Tambien se ha anegado el patio de la fábrica de cigarros, imposibilitando la entrada á las cigarrerías.

En otros puntos del Continente han estallado tambien tempestades, pudiéndose afirmar que han sido generales.

En ambas Cámaras continúa la discusion de los presupuestos.

Madrid 14.—9 n.

«La Epoca» publica un artículo sobre la cuestion de Marruecos, diciendo que inspira simpatía la actitud adoptada por el Sultan que ha sabido resistir á las exigencias del representante inglés en Tánger, las que están encaminadas á constituir el predominio de Inglaterra sobre las demás naciones que tienen intereses en Africa, y á asegurar para Inglaterra el dominio sobre la navegacion por el estrecho de Gibraltar.

Afirma dicho periódico que las pretensiones de Inglaterra modifican la couvencion de Madrid y que si Inglaterra insiste en ellas, será fácil que las naciones interesadas en la cuestion que implica la situacion actual del imperio marroquí se pusieran de acuerdo, pudiendo España así apoyada hacer prevalecer sus derechos en aquel territorio.

Madrid 14.—9 10 n.

Han bajado los fondos públicos en París, suponiéndose que la baja obedece á la gran impresion que han causado en aquella capital las noticias que circulan respecto de Marruecos.

Ha fondeado en Santander el vapor correo de Cuba.

Barcelona 15.—11 50 m.

(Urgente)

Esta ciudad y los pueblos inmediatos ofrecen hoy el mismo aspecto que ayer, siendo probable que el viénes próximo reanuden los huelguistas sus trabajos, excepto los estampadores, que oponen al arreglo algunas dificultades.

Se ha dicho que habían sido detenidos los jefes de la asociacion de «Las Tres Clases de Vapor», lo cual no ha resultado cierto.—Mencheta.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

# TEMPORADA DE VERANO

## GRAN HOTEL DE LAS CUATRO NACIONES EN BARCELONA

Este acreditado establecimiento, para facilitar la concurrencia á los baños de mar y la visita de esta ciudad, ha resuelto hacer una notable rebaja en los precios normales que actualmente rigen.—Por lo tanto, participa á su habitual clientela y al público en general, que, á contar desde el 15 del corriente Junio hasta el 30 de Septiembre quedarán considerablemente disminuidos dichos precios, estando, por consiguiente, al alcance de todas las fortunas.—Ultimamente se han hecho algunas reformas que redundan en beneficio y comodidad del pasajero.

### COTIZACIONES

Barcelona 14—4'10 t.

4 por ciento Interior.	00'00
4 por ciento Exterior.	75'23
4 por ciento Amortizable.	80'20
Billetes Hip. de Cuba 1886.	105'37
Id. id. id. 1890.	96'50
Banco Hispano-Colonial.	85'20
Ferro-carril de Francia.	31'40
Ferro-carril del Norte.	42'70
Id. de Orense.	11'60
Ferro-carril de Almansa.	000'00
Id. de O. B. y Francia.	59'50
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	64'62
Obligaciones C. Traslantica.	80'25

### Empeños del Casino Mercantil

Interior.	20 rs. paga bajista.
Exterior.	10 id. alcista.

Madrid 14

4 p. Interior.	72'00
4 p. Exterior.	75'40
4 p. amortizable.	00'00
Billts. Hipos. de Cuba.	105'40
Acciones Banco España.	378'10
Londres 90 dias fecha.	00'00

### Movimiento del Puerto

Entrados el 15

De Barcelona pallebot Estela patron Antonio Sintes con 6 tripulantes harina y efectos.

De Palma laud San Bernardo y San Jose para la pesca al Bou en este Isla.

Despachados el 15

Para Palma vapor «Nuevo-Mahón» capitán D. José Caldes con 19 tripulantes efectos y la correspondencia.

Para Gandia polacra goleta Silfide Isabelita patron Juan Ferrer con 7 tripulantes y lastre.

### ANUNCIOS

DON PEDRO FITO Y RUIZ DE LIBORY.

Administrador subalterno de Hacienda de este partido.

Hago saber: Que debiendo remitirse al almacén de la capital antes del día 27 del mes actual todos los efectos timbrados del corriente año que hayan sido inutilizados durante el primer semestre del mismo, con arreglo á lo prevenido en circular de la Direccion General de Contribuciones de 31 de Mayo último, se previene á los particulares en poder de quienes obren efectos timbrados inútiles, los presenten á su cargo en las espendedurías correspondientes antes del día 24 del mes actual; y al propio tiempo se hace saber á los espendedores de este partido, que todos aquellos efectos que tengan cangeados en su poder, deberán presentarlos en esta Administracion con las formalidades debidas en los dias 17 y 23 del corriente mes; y los que cangearen el día 24, los presentarán precisamente el sábado 25 del actual.

Mahón 14 Junio 1892.—Pedro Fito.

## LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3 MAHON



## LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS

PARA LAS ANTILLAS ESPAÑOLAS

DE TORRES Y COMPAÑIA DE VILAFRANCA DE PANADES

Viages directos y rápidos en 18 ó 20 dias á la Habana

CHURRUCA PELAYO CORTÉS GRAVINA  
GRAO BALEAR DENIA MARTOS CARTAGENA

Para la Habana, Matanzas y Cienfuegos

saldrá directo del puerto de Barcelona el 20 de Junio, el vapor

### CORTÉS

y para los mismos puntos lo efectuará el 23 del mismo el vapor

### GRAVINA

clasificados 100 A. 1. del Lloyd. Admiten pasajeros y toda clase de carga á fletes, precios módicos. Las cajas y demás carga de metricacion á 7 duros el metro cúbico y 10 por 100 de capa sin más. Dirijanse á Antonio Ballester, Plaza Palacio, Barcelona.

## TIENDA DE D. JOSÉ SICRE

CALLE ARRAVALETA NUM 26.

## IGRAN LIQUIDACION! DE TODOS LOS GÉNEROS Á PRECIOS NUNCA VISTOS

Con motivo de haber llegado de Barcelona el dueño de este acreditado establecimiento con un grande y variado surtido de género de todas clases propios de la presente estacion, se ha propuesto liquidarlos á beneficio del público en el término de 10 dias.

Acudid, pues, al mencionado establecimiento y encontrareis toda clase de géneros, como indianas, cretonas, batista y listas de riquisimos dibujos y además lanas floreadas para vestidos de señora, lanillas para trajes de caballero, rasos de algodón, seda y otras muchas novedades. Todo de superior calidad, colores permanentes y á precios nunca vistos.

### Subasta

El dia veinte del corriente á las once de la mañana, se venderá en pública subasta, por voz del pregonero, en los bajos del Centro General de Negocios, la casa n.º 3 de la plaza de la Esplanada de esta ciudad, bajo el tipo de 7.250 pesetas.

La titulación de la finca obra en las oficinas de dicho Centro.

### Subasta

El juéves 23 del corriente, á las 11 de la mañana, se venderán en licitacion privada, en los bajos del Centro General de Negocios, las casas números 5, 7 y 9 de la calle Cos de Gracia de esta Ciudad.

Los títulos de propiedad y condiciones para la venta, están de manifiesto en las oficinas de dicho Centro.



## LA PALMA

CONFITERIA DE LA REAL CASA

En dicho establecimiento se acaban de recibir una gran variedad de finas y modernas GALLETITAS propias para postres á precios sumamente baratísimos.

Igualmente ha recibido un rico surtido de CAMELOS de los Alpes y mil otros artículos que seria prolijo enumerar.

Podrán convencerse de ello las personas que tengan á bien visitar nuestro establecimiento

MERENGUES

de Fresa, Vainilla, Canela, etc.

LA PALMA

13 calle de Hannover 13

### Para vender

Lo está la Estancia llamada Ne Beca situada en el Puntarró de este término, de cabida cosa de cuatro y media cuarteras tierra seca y parte de regadío, con algunos árboles frutales, casita, era y otros edificios. Informarán el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

### Para vender

Lo están tres cercados cosa de unas cinco cuarteras sembradío situados en terreno de Rafal Ruby del término de Alayor lindante con la carretera general.

Informarán en la Notaria de D. Pedro Orfila, San Jorge n.º 23.

### Para vender

Lo está la casa calle del Castillo n.º 14. Para informes en la misma.

### En venta

Lo están las dos casas siguientes: la una situada en la calle de los Frailes de esta ciudad n.º 10; y la otra en la calle de San Jaime núms. 25 y 27 de esta propia ciudad.

Informará el Notario D. Pedro Orfila y Pons.

### Nodriza

Una leche de ocho semanas, desearia encontrar criatura para amamantar Vive en Alayor calle de Ciudadela núm 27.

### Nodriza

Una, jóven, con leche de dos meses de sea criatura para amamantar. Informes, nória del Cuch, calle de S. Lorenzo, 100.